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est déjà en train 
d e  t i r e r  s a 
révérence. Dans 

quelques jours seulement, nous célébrerons 
la nouvelle année avec tout son cortège 
de vœux et de bonnes résolutions. Aussi, 
permettez-moi avec un peu d’anticipation 
de vous souhaiter les fêtes de fin d’année 
les plus douces et agréables possibles 
ainsi qu’une nouvelle année 2025 qui 
puisse vous apporter tout ce que vous 
espérerez. Cette période propice aux 
retrouvailles amicales et familiales est 
toujours un temps particulier où la joie 
de nous rassembler est également 
l’occasion d’avoir une pensée pour ceux 
qui sont seuls. Exclus. Isolés. Ici, à Villerupt, 
où depuis si longtemps nous sommes 
soucieux du bien vivre ensemble et où 
le Centre Communal d’Action Sociale 
œuvre au quotidien au renforcement des 
liens de solidarité qui nous unissent, cette 
période est propice la générosité et à 
l’ouverture, avec les moments que nous 
aimons singulièrement autour des 
animations du Saint Nicolas ou du Village 
du Père Noel. Cette ambiance de “trêves 
des confiseurs” devrait, peut-être nous 
inspirer davantage au quotidien et tout 
au long de l’année, notamment sur une 
approche plus tolérante, moins clivante 
et plus apaisée des problématiques qui 
nous entourent. 
 
On voit bien comment partout les visions 
parcellaires, orientées et ne cherchant 
à tirer du profit que pour ses propres 
intérêts sont néfastes et destructrices. 
Elles ne peuvent engendrer que des 
f r u s t ra t i o n s  e t  d e s  h u m i l i a t i o n s 
responsables de débordements de plus 
en plus radicaux. Gilets jaunes, montées 
de l’extrême droite, appauvrissement 

d e s  m o y e n s  d u  s e r v i c e  p u b l i c , 
exacerbation des individualismes de 
tout bord… Cette liste pourrait paraitre 
décousue et  sans  l ien  apparent , 
pourtant il en existe un : ce sentiment 
de déclassement et de mise à la marge 
d’une société qui ne semble fonctionner 
que pour les plus riches. La situation 
i n t e r n a t i o n a l e  n ’o f f re  g u è re  d e 
perspectives apaisantes sur ce point. 
La ré-élection de Trump ne laisse rien 
présager de bon de ce côté. Il est temps, 
pour ne pas dire urgent, que nous 
sortions des oppositions binaires qui 
n e  t ro u ve n t  d e s  s o l u t i o n s  q u ’e n 
cherchant des boucs émissaires, des 
faux coupables et de responsables 
usurpés. Il est impératif de réinstaurer, 
le plus vite possible, du dialogue, de 
l ’échange,  de la  d iscuss ion pour 
construire, non plus les uns contre les 
autres, mais bien les uns avec les autres ! 
Enfin. 
 
C’est ce que nous nous efforçons de 
faire au quotidien, ici, à Villerupt : co-
construire, consulter, recueillir les avis 
divergents, faire participer les citoyens 
aux enjeux de demain. C’est tout cela 
que ce nouveau numéro de votre 
Mosaïque met en avant dans les pages 
que vous vous apprêtez à découvrir. 
Vous  y  ret rouverez  les  rubr iques 
habituelles comme la page dédiée au 
Conseil Municipal des Enfants qui y 
dresse son premier bilan, ou encore la 
page Citoyenneté ou Culture, avec pour 
cette édition une nouvelle double page 
nommée “Grand Angle” qui cherche à 
mettre en exergue le travail transversal 
de différents services de la collectivité. 
 
Aussi, je vous souhaite une agréable 
lecture et vous réitère tous mes vœux 
les plus sincères pour ce nouvel an 
2025 qui arrive à grand pas et en 
attendant, belles et heureuses fêtes 
de fin d’année à toutes et à tous.  
 

 

Pierrick SPIZAK 

Maire de Villerupt

mmémoration du 11 novembre

Exposition Journée au Poil

ÉDITO

Rencontre avec Miss Lorraine

Nettoyage d’automne
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En fin d’année 2023, la Ville de 
Villerupt a été sollicitée par le 
Groupement Européen de 
Coopération Territorial (GETC) 
d’Alzette Belval afin d’intégrer un 
projet INTERREG qui vise à 
promouvoir la coopération entre 
les régions européennes et le 
développement de solutions 
communes autour de la transition 
écologique. Il est financé à 60% 
par des Fonds Européens de 
Développement Régional (FEDER) 
et permet d’aborder le sujet par 
différents prismes. 
 

Forts de l’expérience 
de la Ville en matière 
de préservation de 

l ’e nv i r o n n e m e n t  e t  d e 
valorisation des lieux naturels, 
les élus ont immédiatement 
répondu positivement à cette 
demande de participation et 
se sont engagés à porter et 
faire évoluer ce projet.  
Plusieurs villes françaises et 
l u x e m b o u r g e o i s e s 
appartenant au périmètre du 
GECT Alzette Belval  ont 
rapidement emboité le pas 
pour mettre en place un projet 
transfrontalier autour de cette 
t h é m a t i q u e .  L e  p r o j e t 
INTERREG ACTE était né !  
Au total, ce sont donc quatre 
Villes (deux luxembourgeoises 

et deux françaises pour avoir 
u n e  p a r i t é  t o t a l e )  q u i 
réfléchissent ensemble aux 
déclinaisons possibles de cette 
thématique. Ainsi Sanem, 
Esch-sur-Alzette, Audun le 
Tiche et Villerupt sous l’égide 
du GECT qui reste le chef de 
file de ce projet, participent 
activement à la réflexion et 
l’élaboration de ce projet. 
Aussi travaillent-ils en étroite 
collaboration avec Transition 
M i n e tt ,  a s s o c i a t i o n 
luxembourgeoise, financée 
par la ville de Esch et qui 
œuvre dans le domaine de 
la transition écologique et 
qui est un partenaire essentiel, 
facilitateur et « spécialiste » 
de la participation citoyenne. 

Un projet transfrontalier

Sur 3 années

 

 A VILLERUPT,  
 ON PASSE À L’« ACTE »  
 

DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE

Ce projet ACTE va se construire et s’articuler sur trois 
années consécutives. Un temps long qui permettra de 
pouvoir être mieux appréhendé par l’ensemble des 
habitants du territoire du GECT. ACTE a pour objectif 
de sensibiliser, d’encourager, d’outiller et d’accompagner 
les citoyens pour aborder les problématiques de leur 
quotidien en lien avec la transition écologique, la 
préservation de l’environnement, le consommer autrement. 
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2 formats différents

VENEZ PARTICIPER À NOTRE TABLE RONDE À LA SUITE DU

FILM “ANNA” SUR L’AVENIR DE LA PRODUCTION AGRICOLE DE

LA RÉGION,  ENTRE CITOYEN.NE.S ET ORATEURS INVITÉS : 

SÉBASTIEN  REHIBI – CCPHVA, 2ND VICE-PRÉSIDENT DU

CCPHVA ET RESPONSABLE DU DÉVELOPPEMENT DURABLE ;

JAN HERR – ECO PÂTURAGE, GESTIONNAIRE NATURA 2000

ET ANIMATEUR DU COMITÉ DE PILOTAGE DES ANCIENS

SITES MINIERS ; 

STEPHAN BRUSCO, MAIRE DE THIL

MARDI 5 NOVEMBRE À 17H30

À L'ARCHE DE VILLERUPT

ACTE (AVEC LES CITOYEN.NE. S POUR LA TRANSITION ECOLOGIQUE) 

ET LE FESTIVAL DU FILM ITALIEN DE VILLERUPT VOUS INVITENT 

À UNE PROJECTION-DÉBAT !

Partenaires du projet ACTE

Avec le soutien de 

Infos et inscriptions 

sur le site de ACTE 

Ensemble pour un avenir plus durable ! 

Deux formats différents sont proposés aux citoyens  
afin d’élargir l’adhésion à ce projet : 

 

Premiers évènements
Un premier évènement de lancement s’est 
déroulé le 5 octobre 2024 à Sanem (Luxembourg) 
dans les jardins du Megesfeld lors du Magesfelt 
(fête des jardins). Donnant ainsi officiellement 
le coup d’envoi de ce projet. Les différents 
partenaires présents tenaient alors un stand 
pour permettre aux visiteurs de prendre 
connaissance du projet. Plus de 50 personnes 
ont été sensibilisées à cet « ACTE » sur les deux 
journées de fête. 
 
Un mois plus tard, jour pour jour, un second 
évènement s’est tenu le 5 novembre 2024, à 
l’Arche de Villerupt. La projection du film Anna, 
dans le cadre du 47e Festival du Film Italien a 
été l’occasion de sensibiliser un public encore 
plus large, puisque la salle de cinéma contenant 
plus de 300 places était remplie. Pierrick SPIZAK, 
Maire de Villerupt a alors, en début de séance, 
présenté le projet ACTE en insistant sur 
l’importance de prendre conscience de notre 
impact sur l’environnement et la nécessité de 
consommer autrement. 
Après le film, le public a été invité à participer 
à une table ronde autour de la thématique de 
« la valorisation du territoire par l’éco pâturage 
et l’agriculture  ». Il a pu, par ce truchement, 
découvrir comment des deux côtés de la frontière, 
le pâturage des moutons et autres animaux 
devient un allié pour l’entretien des espaces 
publics. 

Par ce projet triennal « ACTE », les habitants de Villerupt et de 
l’agglomération Alzette Belval auront donc la possibilité de devenir 
des ACTEurs concrets de la transition dans leur propre territoire. 
Dans les mois à venir, chacun et chacune sera invité, par des 
moyens diverses et variés, à rejoindre, s’ils le souhaitent, les 
partenaires de ce grand projet afin de construire ensemble, 
collectivement et conjointement les solutions à mettre en œuvre 
pour que demain soit encore plus beau. 

• 
PARTICIPER AUX  
CHALLENGES :  

il s’agit d’intégrer un groupe 
virtuel de mise en lien se donnant 
pour défis de faire des économies 
d’énergie ou des économies d’eau 

par exemple. 

• 
PARTICIPER AUX 

GROUPES DE TRAVAIL : les 
citoyens sont alors invités à 

s’investir de manière plus durable et 
constructive dans une réflexion 

collective capable de mettre en exergue, 
à travers les multiples échanges et 

discussions, des solutions pertinentes 
et pérennes utiles  
à toutes et à tous.

Site web : https://acte.gectalzettebelval.eu/actualites-de-acte/
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35e JOURNEE INTERNATIONALE  
DES DROITS DE L’ENFANT 

JEUNESSE – ENFANCE – CME
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Le 20 novembre dernier, la Ville 
de Villerupt a célébré la 35e 
Journée internationale des droits 

de l’enfant, un événement important 
p o u r  s e n s i b i l i s e r  a u x  d r o i t s 
fondamentaux des enfants. Organisée 
pour la troisième année consécutive 
sous l’égide du réseau Ville Amie des 
Enfants et l’UNICEF, cette journée met 
en lumière les avancées, mais aussi les 
défis encore à relever pour assurer la 
protection, l'éducation, et le bien-être 
des enfants. 
À Villerupt, les festivités ont pris la 
forme d’ateliers, de spectacle proposé 
par l’APALVA et d’animations destinées 
aux enfants et à leurs familles. Les 

activités, pensées pour 
sensibiliser les plus jeunes 
d e  m a n i è r e  l u d i q u e , 
abordaient des thèmes 
variés comme le droit à 
l'éducation, la santé, la 
p ro t e c t i o n  co n t re  l a 
violence, et la l iberté 
d'expression. Un atelier de 
lecture, mis en place par 
les bibliothécaires, a permis 
aux enfants de partager 

leur vision des droits de l’enfant en 
parlant des droits qui leur tiennent à 
cœur, tel le droit de jouer, d'être protégé 
ou d'avoir une famille. 
 
Parmi les intervenants, des éducateurs, 
des associations locales, et des 
représentants municipaux se sont 
mobilisés pour échanger avec les enfants 
et leurs parents. Des discussions ont 
mis en avant les droits encore parfois 
bafoués, en France et à l'international, 
et les moyens de les faire respecter. 
Cette 35e Journée des droits de l’enfant 
à Villerupt a également permis de 
rappeler l’importance de l'engagement 

collectif pour construire un avenir 
meilleur pour les jeunes générations. 
En sensibilisant dès le plus jeune âge, 
la ville espère éveiller chez les enfants 
un sens de la justice et du respect pour 
autrui, valeurs essentielles pour la société 
de demain. 

La Ville de Villerupt avait choisi la date du 16 novembre 
dernier, pour inaugurer, en présence des élus, le parvis 
du collège Théodore MONOD, entièrement réhabilité.  

En cette journée internationale de la tolérance quoi de plus 
logique et de naturel que d’offrir à ce nouvel espace public 
le nom de : Parvis de la Tolérance. Désormais, donc, cette 
large place, entièrement réaménagée, sécurisée, arborée, 
offrant une nouvelle perspective sur le collège (et demain 
sur tout le nouvel éco quartier de Cantebonne en pleine 
construction), est également un lieu qui, grâce à sa nouvelle 
appellation, pousse à la réflexion à travers cette notion de 
tolérance si souvent malmenée, bafouée ou rejetée encore 
aujourd’hui hélas.  
Que ce nouveau point de rencontre avec ce nouveau nom 
puisse nous interroger sur nos capacités à l’ouverture d’esprit, 
à l’acceptation des différences et à la meilleure compréhension 

du monde qui nous entoure. Ainsi ce nouveau lieu, avec ce 
nouveau nom se veut à la fois un endroit de brassage et 
d’écoute  ; un lieu de rencontre et d’échange. Un lieu à 
l’image de Villerupt en somme.

 

DÉVOILEMENT  
DE LA PLAQUE DU PARVIS DE LA TOLÉRANCE 
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C’EST DÉJÀ L’HEURE  
DU BILAN Conseil  

Municipal  
des Enfants

“J’
  ai adoré cette première année au CME. 

J’ai dû prendre la parole devant plein de 
gens et j’aime bien ça. J’ai même pas 

peur. La dernière fois c’était à l’inauguration 
du Festival du Film Italien et il y avait vraiment 
beaucoup de monde. On a fait 
des choix et voté pour toutes nos 
décisions et je trouve que c’est 
un bon test pour savoir ce que 
c’est que la politique. »

Maire du CME  Mayssa 

 

“M
oi j’étais un peu déçu de ne pas avoir été élue Maire quand 
je me suis présentée, mais le travail en réunion sur ce qu’on 
choisit est vraiment très intéressant. Je trouve ça super. 

C’est une expérience que je recommande et que tous les enfants 
devraient faire s’ils en ont envie. » 

Solange CM1 à Paul Langevin 

 

“M
oi ça me plait tellement le CME que je pense 
que je me présenterai quand je serai grande 
pour participer au Conseil Municipal des 

adultes. On fait vraiment des choses importantes et qui 
se voient. Le vote pour choisir le dessin de la prochaine 
fève de la Ville c’était à la fois sérieux et rigolo. Et moi 
je trouve ça bien. » 

CM2 à Paul Langevin

 

“T
out m’a plu durant cette 
première année. C’est 
important de s’intéresser 

à la communauté, à tout ce qui se passe pour 
rénover ou mettre en place des trucs pour 
améliorer la Ville. J’étais contente de voir que 
le thème que j’aimais bien pour le parc Cassin 
a été retenu, même si ce n’est pas la structure 
que je préférais. Mais on a tous voté et le choix 
majoritaire c’est la démocratie. » 
 

Noémie CM2 à Joliot Curie

Les élus témoignent

Alors que s’achève déjà la 
première année de mandat 
du Conseil Municipal des 

Enfants, le Conseil Municipal du 14 
octobre dernier a été l’occasion pour 
la jeune assemblée de dresser un 
premier bilan de leurs travaux. Devant 
leurs homologues plus âgés et un 
public venu nombreux pour l’occasion, 
Mayssa, la Maire du CME a pris la 
parole en début de séance pour 
égrainer d’une voix calme et assurée 
les différents projets qu’elle et ses 
camarades avaient, avec l’appui des 
services de la Ville, menés à bien. 
Elections,  prises de paroles, 
inaugurations, participation à la 
consultation nationale organisée par 
l’UNICEF, choix des jeux pour les 
parcs René CASSIN et Robespierre, 
vote du dessin des écoliers qui figurera 

sur les prochaines fèves de la Ville, 
organisation du challenge olympique 
des écoles, création d’un court 
métrage sur le même thème, 
c é l é b r a t i o n  d e s  d a t e s 
commémoratives et création d’une 
nouvelle page dans le magazine 
d’information de la Ville, cette liste 
à la Prévert n’est pourtant pas 
exhaustive. Retracer point par point 
toutes les étapes, les réunions et les 
décisions de cette dynamique et 
sympathique assemblée mériterait 
une Mosaïque à elle seule.  
Pour l’heure, l’assemblé s’est déjà 
remise au travail et prépare dès à 
présent les projets, les dossiers et les 
chantiers qu’elle souhaite voir se 
concrétiser pour cette dernière année 
de fonction. Souhaitons-leur tous nos 
vœux de réussite pour 2025. 

Giulia
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Ce  p ro j e t  o f f re  u n  ca d re 
permettant à l’ensemble des 
acteurs éducatifs de favoriser 

les échanges et de coordonner leurs 
actions de manière à respecter au 
mieux les rythmes, les besoins et les 
aspirations de chaque enfant. Il sert 
également à rassembler les acteurs 
autour de valeurs communes afin 
d’améliorer la réussite scolaire des 
jeunes et leur bien-être, tout en 
garantissant la continuité éducative 
entre les projets d’écoles et les 
activités périscolaires et extrascolaires 
mettant en application les principes 
de coéducation.  
Enfin, le PEDT permet d’assurer une 
cohérence entre les différents temps 
d e  l a  j o u r n é e  d e  l ’ e n f a n t  e n 
s’articulant autour de la politique 
Jeunesse mis en œuvre sur la Ville.  
Ainsi, il intervient sur tous les champs 
thématiques touchant les enfants. 
Il tient compte des grands enjeux portés 
par l’Education Nationale et la Caisse 
d’Allocation Familiale qui sont les 
partenaires privilégiés des PEDT. 
Ce projet s’inscrit donc dans une 
cohérence et une complémentarité 
avec les autres dispositifs contractualisés 

sur le territoire, et s’articule également 
avec les politiques publiques menées 
au bénéfice des familles, de l’éducation 
et de la jeunesse.  

De plus, depuis son entrée au « Réseau 
Ville Amie des Enfants » le 13 Septembre 
2022, la Ville répond aux objectifs fixés 
par UNICEF France et renforce ainsi le 
lien avec les objectifs éducatifs du 
PEDT. Le but est à la fois simple et 
ambitieux  : assurer le bien-être de 

chaque enfant à travers une dynamique 
p u b l i q u e  l o c a l e  f a v o r i s a n t  e t 
accompagnant son épanouissement, 
son respect et son individualité, en 

c o n t i n u a n t  d e  l u tt e r  c o n t r e 
l’exclusion, contre toute forme de 
discrimination et d’agir en faveur 
de l’égalité. 
Par ailleurs, toujours dans le cadre 
du PEDT, la Ville de Villerupt s’engage 
pour une alimentation saine et 
responsable. Depuis de la rentrée 
scolaire 2024/2025 LA MINUTE 
GOURMANDE DE LUDO livre les 
repas pour la restauration des 
enfants. Elle a en charge les repas 
périscolaires et extrascolaires, les 
goûters et les « Petits déjeuners du 
Lundi » dans les écoles maternelles 
d e  l a  V i l l e  m i s  e n  p l a c e  e n 
partenariat avec l ’Education 
Nationale. En parallèle, la Ville de 
Villerupt participe, depuis Juin 2024, 

à la réflexion sur le Programme 
Alimentaire Territorial (PAT) du Pays-
haut Lorrain pour mutual iser la 
restauration collective, la moderniser 
et harmoniser la prestation actuelle 
en développant l’approvisionnements 
en produits locaux et de qualité. 

 

 Le Projet ÉDucatif  
Territorial  
 En août 2015, pour la première 
fois à Villerupt un Projet 
EDucatif Territorial était signé. 
Il s’agit d’un projet éducatif 
global et partenarial qui est 
établi dans l’intérêt de l’enfant. 
Depuis 2015, donc il est re-
signé tous les trois ans. Cette 
r e n t r é e  s c o l a i r e  a  é t é 
l’occasion de le renouveler.  

V I L L E R U P T  •  M O S A Ï Q U E  •  5 6  •  D É C E M B R E  2 0 2 4
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C’est un outil de prévention du décrochage scolaire et de lutte 
contre l’absentéisme. Cet outil doit permettre aux acteurs de 
la communauté éducative, au-delà des actions conduites par 

chacun dans le cadre de ses propres instances, de croiser leurs regards 
sur des situations nécessitant d’autres formes d’intervention ou de prise 
en charge. Cette cellule sera alors capable de répondre à ces problématiques 
qui sont souvent les premiers symptômes d’une spirale qui peut vite se 
révéler dangereuse et pour l’enfant et pour son entourage.  
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Cellule Communale de Veille Éducative
La Cellule Communale de Veille Educative (CCVE) a 
été mise en place entre l’Education Nationale, le 
Département de Meurthe-et-Moselle et la Commune 
de Villerupt, dans l’objectif de décliner la stratégie 
de sécurité et de prévention de la délinquance.  

Villerupt est une Ville d’accueil et de brassage.  
Dynamique et en évolution constante, la Ville 
s’agrandit. Dans les années à venir, Villerupt 
comptera 15000 habitants, multipliant ainsi 
sa population d’un tiers. 
 
 

Cet accueil, ce brassage et ce dynamisme sont le 
socle de Villerupt. Aussi, la Ville souhaite-elle impliquer 
encore davantage les Villeruptiens, pour consolider 

son socle, dans la vie de la cité et faire grandir dans le cœur 
des nouveaux habitants un sentiment d’appartenance à la 
Ville. Villerupt n’est pas et ne doit pas devenir une Ville 
dortoir.  
C’est dans cette optique que plusieurs rencontres ont été 
orchestrées par la Ville de Villerupt avec l’OHS de Lorraine 
et le Centre social de Longwy pour travailler ensemble à la 
construction d’un Espace de Vie Sociale (EVS) à Villerupt.  
C’est un lieu d’animation de proximité à destination des 

familles mais aussi des personnes plus isolées. L’EVS vise au 
renforcement des liens familiaux et sociaux, au développement 
des solidarités.  L’espace de vie sociale vit par et pour les 
habitants qui sont largement impliqués dans sa vie et son 
fonctionnement. Les habitants sont invités à prendre des 
responsabilités et à s’investir dans cet espace dédié à la 
convivialité et à l’échange. 
Les prochaines rencontres avec les partenaires opérationnels 
et financiers de ce projet (Conseil Départemental, CAF, 
bailleurs…) permettront d’affiner les axes de travail, 
l’investissement de chacun et de fixer les premières échéances 
pour une ouverture espérée avant l’été. A bientôt donc pour 
nous rencontrer dans ce nouveau lieu. 

Espace de Vie Sociale

Contactez directement les directeurs et directrices des écoles
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Avec plus de 39 500 entrées 
cumulées, la 47 e édition du 
Festival du Film Italien de 
Villerupt, qui s’est terminée 
le 11 novembre dernier, 
affiche une fréquentation 
au beau fixe. Et si certains 
observateurs assimilent ce 
nouveau rendez-vous avec 
le succès à la succulence des 
pâtes servies au public, la 
vérité est ailleurs.   
 
 

L a festa della pasta a Villerupt, 
c’est un peu comme l’ORTF... 
u n e  i m a g e  d ’ a r c h i v e s 

plaisamment nostalgique. Car la réussite 
de cette 47e édition est avant tout 
artistique, portée par une programmation 
qui a su séduire les spectateurs avec 
son lot de pépites, d’incontournables 
mais aussi, et surtout, d’avant-premières 
; des préséances qui comptent beaucoup 
pour l’attractivité et la crédibilité de la 
manifestation. Ainsi, parmi les films de 

la compétition 2024, un grand nombre 
de longs métrages vont sortir dans les 
salles françaises ces prochains mois, 
comme Vermiglio (Amilcar de la Critique 
et Amilcar des Professionnels, choisi 
pour représenter l’Italie aux Oscars en 
2025) ou Familia (Amilcar du Public).  
Quant à Palazzina LAF, l’Amilcar du Jury, 
sa projection constitua l’un des temps 
forts de cette édition.  Son réalisateur 
et comédien principal, Michele Riondino, 
récompensé par le David di Donatello 
du Meilleur acteur en 2024, était en 
effet à Villerupt pour recevoir l’Amilcar 
de la Ville, après Jasmine Trinca l’an 
passé.   
Confidenza de Daniele Luchetti, Un 
mondo a parte de Riccardo Milani, La 
vita accanto de Marco Tullio Giordana, 
ont également (entre autres films) conquis 
littéralement le public. 
U n  g ra n d  b ra vo  a u x  é q u i p e s 
professionnelles et bénévoles pour le 
travail effectué, un grand merci aux 
partenaires pour leur soutien et au 
public pour sa fidélité. Rendez-vous en 
2025 pour la 48e édition.  
Viva il cinema ! 

Malgré une organisation compliquée 
d u e ,  e s s e n t i e l l e m e n t ,  à  d e s 
problématiques d’agenda et de 

disponibilité de certaines infrastructures, l’édition 
2024 de Sentez-Vous Sport restera, néanmoins, encore un beau 
succès. Des participants, des jeunes, des moins jeunes, tous animés 
par une volonté de se dépenser, de découvrir et de contribuer à la 
réussite de ce temps désormais ancré dans le calendrier de la Ville 
de Villerupt pour faire découvrir à sa population l’éventail de toutes 
les activités possibles sur le territoire de la commune. Merci à l’Office 
Municipal des Sports, ainsi qu’à toutes les associations qui ont 
répondu présentes à cette manifestation. Merci aux dirigeants des 
clubs, aux licenciés, aux bénévoles qui restent la force vive de toute 
cette belle et grande organisation sportive. 
Vivement l’année prochaine qu’on se retrouve ensemble encore 
une fois autour de toutes ces valeurs sportives.

Sentez-Vous Sport

 

 Bilan de la 47e édition  
du Festival  
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Ces initiatives montrent l’engagement 
de la Ville de Villerupt dans la promotion 
de la santé et du dépistage, tout en 
créant des moments de partage et de 
convivialité.

Retour sur 
Octobre Rose 

2024 

La Marche Rose 
 
 

Le 6 octobre, la Marche Rose a 
rassemblé 450 participants dans 

un élan de solidarité pour la lutte contre 
le cancer du sein. En plus de la marche, 
de nombreux stands de prévention et 
animations ont contribué à informer 
et sensibiliser le public. Un moment fort 
en partage, en solidarité et en effort 
physique ! 

Projection cinématographique et débat 
 

Le film « Le bruit des glaçons » a été projeté devant 34 spectateurs. 
Cet événement a permis d’aborder des thématiques importantes 

liées à la maladie, dans une ambiance d’échange et de réflexion. 
Par le biais artistique et par la forme que propose d’emprunter le 
réalisateur, chacun et chacune a pu appréhender avec un peu plus 
de légèreté ce sujet grave et qui touche, de près ou de loin, toutes 
les familles.

Initiation au tir sportif 
 

Deux séances d'initiation au tir sportif ont eu lieu les 26 octobre et 5 
novembre, réunissant 20 participants âgés de 8 à 82 ans. Les participants 

ont montré un réel engouement, et plusieurs d’entre eux sont même revenu 
pour une nouvelle séance organisée dans le cadre du Téléthon, le 30 novembre 
dernier. Ces ateliers ont également été des vecteurs essentiels à la diffusion 
de messages de prévention santé en collaboration avec la CPAM 54 et la 
Ligue contre le cancer qui sont depuis les premières éditions d’octobre Rose 
des partenaires incontournables de ces actions. 
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Les Contrats Locaux de Santé (CLS) 
participent à la construction des 
dynamiques territoriales de santé. Ils 
permettent la rencontre du projet porté 
par  l 'ARS et  de s  aspirations de s 
collectivités territoriales pour mettre 
en œuvre des actions, au plus près des 
populations. 
 
Le Contrat Local de Santé mis en place 
à Villerupt par le CCAS repose sur 
plusieurs axes prioritaires. 
 
1. Améliorer l'accès aux soins : La 

première priorité est de faciliter l'accès 
aux soins pour tous, en particulier 
pour les personnes âgées et celles 
vivant dans des zones plus isolées. 

2. Prévention et promotion de la santé : 
Ce volet prévoit des actions de 
sensibilisation sur des problématiques 
comme le diabète, les maladies 
cardiovasculaires, ou encore la santé 
mentale, qui sont particulièrement 
prégnantes dans la région. Des 
campagnes de prévention, des 
atel iers d’ information,  et des 
partenariats avec des associations 
locales seront mis en place pour 
encourager les bonnes pratiques de 
santé. 

 
3. Accompagnement des populations 

vulnérables : Certaines catégories 
de population, notamment les 
personnes en situation de précarité 
et les jeunes, sont particulièrement 

ciblées par le CLS. Des dispositifs 
spécifiques, comme l’accès facilité 
à des consultations gratuites ou à 
des services de soutien psychologique, 
seront déployés pour assurer un 
accompagnement adapté et inclusif. 

 
4. Renforcement de la santé mentale 

et du bien-être : La santé mentale 
est également un axe prioritaire, 
avec des initiatives pour développer 
des services de soutien psychologique 
accessibles à tous. En réponse aux 
besoins accrus en santé mentale, 
exacerbés par la crise sanitaire, le 
CLS prévoit d’établir des partenariats 
avec des structures spécialisées pour 
offrir des services de prévention, de 
diagnostic et d'accompagnement. 
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La ville de Villerupt tente ainsi de mettre en œuvre 
des réponses adaptées, tout en s'appuyant sur des 
ressources déjà existantes dans le territoire.Le CLS 

favorise également la mise en réseau des professionnels 
de santé et des associations, ce qui facilite la coordination 
des services et améliore la fluidité des parcours de soins. 
Les habitants de Villerupt pourront ainsi bénéficier d'une 
prise en charge plus cohérente et de proximité, en fonction 
de leurs besoins spécifiques. 
Un projet au service de la santé de tous ! 
 
La signature de ce contrat à Villerupt marque une volonté 

politique forte de s'engager pour la santé et le bien-être 
des habitants. Le CLS représente une réponse innovante et 
adaptée aux défis sanitaires du territoire. Il témoigne de 
l'importance de l'échelle locale pour renforcer l'accès aux 
soins et pour réduire les inégalités sociales et territoriales 
de santé. En somme, le contrat local de santé signé à Villerupt 
ouvre la voie à une prise en charge de santé mieux coordonnée, 
plus proche des habitants, et véritablement orientée vers 
le bien-être collectif.  
 
Ce dispositif est un exemple de solidarité et de mobilisation 
des acteurs locaux pour une santé accessible à tous, au 
cœur même des territoires. 

L’ensemble des élus du territoire (Communauté de Communes Terre Lorraine du Longuyonnais, 
Communauté d’Agglomération du GRAND LONGWY, Villes de Thil et Villerupt) s’engagent 
dans l’élaboration d’un Contrat Local Santé.

Contrat Local de Santé (CLS)
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La CPTS du Pays-Haut et la Mairie de Villerupt  

vous proposent une salle de téléconsultation  

tous les vendredis de 9h à 12h. 

Vous êtes sans médecin traitant  

ou votre médecin traitant est indisponible ? 

SANS MÉDECIN TRAITANT DÉCLARÉ 
1 104 bénéficiaires  
de plus de 16 ans  

n'ont pas  
de médecin traitant. 

MÉDECINS EN CESSATION D’ACTIVITÉ 
163 bénéficiaires  
ont un médecin  
traitant qui n'est  
plus en activité. 

MÉDECINS ACTIFS 
 6 263 bénéficiaires  

ont un médecin  
traitant actif. 

MÉDECINS FICTIFS 
 250 bénéficiaires  

sont enregistrés avec un 
"médecin traitant fictif", 
indiquant des situations 

temporaires ou 
administratives.

 LES DONNÉES SUIVANTES ILLUSTRENT L’IMPORTANCE DE CES ACTIONS

 

Communauté Professionnelle  
Territoriale de Santé 

Une infirmière vous assiste et un médecin généraliste 
à distance.  Uniquement sur RDV au 09 72 76 17 96.  

Chacun dans le Pays-Haut, connaît les 
difficultés d’accès aux soins, en particulier 

pour les dépistages du cancer du sein, 1er cancer 
chez les femmes, qui en 2023 a touché 61 214 

d’entre elles. On sait que le dépistage permet une survie 
à 5 ans augmentée de 12 % par rapport aux cas non dépistés par 
mammographie. 
  Les chiffres… 
Les chiffres de participation au dépistage sont particulièrement 
médiocres dans le Pays-Haut (40 % pour 70 % visés) mais des 
actions de sensibilisation ont déjà porté leurs fruits (Parcours 
Rose avec 6 000 participants et 93 rendez-vous de mammographie, 
cafés-quartiers assurés avec 6 femmes médecins bénévoles). Nous 
savons que ce sont les femmes les plus démunies qui se prêtent 
le moins au dépistage. Veillant à sensibiliser toutes les femmes, 
et en particulier les plus précaires, tenant compte des difficultés 
à obtenir des rendez-vous avec les démographies médicales 

et paramédicales inquiétantes, la CPTS du Pays-Haut (Communauté 
Professionnelle Territoriale de Santé) a organisé depuis août des 
transports dédiés vers d’autres centres pratiquant des 
mammographies, y compris en Moselle. 
 Des rendez-vous proposés 
Le CCAS, en collaboration avec la CPTS et l’ARS, a proposé des 
rendez-vous de mammographie destinés aux femmes âgées 
de 50 à 74 ans en situation de précarité. Un transport gratuit 
par le TGL avait été mis en place pour accompagner les 
participantes jusqu’au centre de radiologie. Le premier rendez-
vous a eu lieu le 13 août 2028, avec 8 participantes, suivi d’une 
deuxième session le 3 octobre 2024, accueillant 5 participantes. 
 Pour vérifier votre éligibilité 
et obtenir plus de renseignements, merci de contacter le CCAS  
au 03 82 89 94 25.

Dépistage du cancer du sein

EN 2023 À VILLERUPT
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En effet, au début de cette soirée, Madame 
la Consule d’Italie a invité Marie Louise 
ANTENUCCI à la rejoindre sur scène pour 
lui décerner la décoration de l’Ordre de 
l’Etoile d’Italie, « Ordine Stella Italia ». 
 
La Présidente du Pôle de l’Image honorée, 
a tenu alors dans son discours à partager 
cette décoration avec tous les bénévoles 
de ce beau et grand festival. L’émotion 
est bien là. Palpable. 
Quelques jours plus tard, nous décidons 
de la rencontrer pour qu’elle nous raconte 
son parcours. 
 
Marie-Louise est née à Villerupt. Elle y est 
née « il y a tout juste 60 ans » lâche-t-
elle d’entrée de jeu. On comprend 
immédiatement à qui on a faire. Marie-
Louise n’est pas de celles qui jouent la 
coquetterie de l’âge masqué. Au contraire. 
Non seulement elle l’assume, mais elle 
en est fière. Et oui 60 ans déjà. Et presque 
autant  d’années d’ impl icat ion, 
d’engagement et d’amour pour ses origines. 
Née à Villerupt donc, de parents italiens, 
un père originaire des Abruzzes et une 
mère native des Pouilles, elle baignera 
immédiatement dans cette culture pleine 
de chaleur et de soleil. Ses vacances, elle 
les passe là-bas, évidemment, en famille 
et tombe amoureuse de cette langue 
dont ses parents refusaient de lui parler 
à la maison.  

  
Aujourd’hui, complétement bilingue, on 
croit souvent que Marie Louise est prof 
d’Italien. Ce serait tellement logique. Facile. 
Trop facile même. Et c’est surement parce 
que c’est trop facile qu’elle ne l’est pas. 
Marie-Louise aime les défis. Elle s’oriente 
donc dans des études d’Histoire 
Géographie et une fois son concours en 
poche elle continuera d’étudier en alliant 
ses deux passions : l’histoire et ses origines. 
En 1998, elle soutient sa thèse : « Les Italiens 
en Moselle sous l’administration Allemande 
et Française entre 1870 et 1940 ». La 
même année le Pôle de l’Image voit le 
jour et en plus de l’organisation du Festival 
du Film Italien, une branche « Mémoire 
et  Image » est  créée.  C’est  tout 
naturellement que Marie Louise s’investit 
dans ce nouvel axe associatif. Elle sera 
ainsi à l’origine d’une douzaine d’ouvrages 
qui ont tous pour même cadre Villerupt 
et son bassin de vie.  
 
Vers la fin des années 2000, mutée 
au lycée Alfred Mézières de Longwy, 
elle mettra sur pied une section 
« ESABAC ». Une section qui consiste 
à enseigner certaines disciplines en 
italien. Marie Louise devient donc une 
prof d’histoire-géo un peu particulière, 
puisque ses cours à elle sont dispensés 
pour les trois quart d’entre eux en 
italien. 
 

  
En 2022, on lui confie l’organisation 
scientifique d’un colloque à l’Institut 
Culturel Italien de Strasbourg où elle 
interviendra au milieu de grands noms 
du monde intellectuel italien. 
La même année, Marie-Louise reprend 
la Présidence du Pôle de l’Image et ce 
sont pour toutes ces raisons, qu’elle a 
reçu cette distinction des mains de la 
Consule d’Italie le 8 novembre dernier. 
 
Quand on sait que cette décoration a 
été créée en 2011 pour récompenser 
les citoyens étrangers de la République 
Italienne contribuant, au quotidien, au 
rayonnement de la Culture Italienne, 
on se dit que le Président Sergio 
MATTARELLA, (car c’est bien lui qui a 
signé le décret et non Georgia MELONI, 
et pour Marie-Louise cette différence 
est essentielle) ne s’est pas trompé dans 
son choix. 
 

 
Bravo à Marie-Louise pour 
cette décoration et bonne 
continuation dans tous ses 
multiples projets ! 

Marie-Louise Antenucci            
Vendredi  8 novembre 

2024, à l’occasion de la 
cérémonie des Amilcar 
du 47e Festival du Film 
Italien de Villerupt, 
s’est tenue une autre 
cérémonie. Comme 

une sorte de cérémonie 
d a n s  l a  c é r é m o n i e . 

Comme une sorte de mise 
en abyme ou de « méta-

cérémonie ».
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 Groupe majoritaire. Coup de gueule et résistance !

Palme d’or de l’ignominie à l’opposition !!! 
Pour cela, il suffit de lire leur expression 
politique dans la précédente Mosaïque ! 
Ou peut-être faut-il s’inquiéter d’une possible 
amnésie ? 
° La fibre est en cours de déploiement, c’est 
un fait, après de multiples échanges et 
concertations constructifs avec le partenaire 
depuis 2021, en toute transparence avec 
une opposition totalement étrangère à cet 
aboutissement, elle arrivera dans les premiers 
foyers dès 2025. 
° La vidéo-protection a fait l’objet d’une 
étude sérieuse dès 2020. Aujourd’hui, 
pratiquement tous les bâtiments communaux 
en sont équipés, soit plus de 57 caméras 
et un plan de déploiement aux abords des 
groupes scolaires sera présenté dans les 
prochains budgets, ce qui représente un 
investissement conséquent pour des finances 
déjà restreintes, néanmoins essentiel.  
° La maison de santé. Un échec cuisant ? 
Nous ne cessons de leur rappeler la 
complexité de l’installation de médecins, 
toutes spécialités confondues, que les 
déserts médicaux fleurissent partout en 
France. Les causes sont multiples : numerus 
clausus, proximité du Luxembourg qui offre 
des salaires plus élevés et des conditions 
de travail plus favorables.  
 
Le 14 octobre en Conseil Municipal, M. 
Guillotin se dit surpris que la CCPHVA 
propose aux communes de reprendre la 
compétence des maisons de santé… Le 19 
novembre en conseil communautaire, il 
approuve la déclaration d’une élue d’une 
commune voisine souhaitant que cette 
compétence revienne aux communes… 
Beau retournement de veste !  

Notre sénatrice, médecin de profession et 
selon ses dires, si attachée à Villerupt, aurait 
pu en cette matière constituer un atout 
majeur pour la ville ! Pure illusion !  
Par contre, la possibilité de télé-consulter 
en mairie de Villerupt depuis le 15 novembre 
dernier démontre les efforts fournis par les 
élus et le CCAS en lien avec la CPTS du 
Pays-Haut que nous remercions, afin de 
permettre au 20 % de personnes sans 
médecin traitant de se soigner.  
 
Toujours aussi visionnaire, M. Guillotin répète 
à longueur de conseil que notre politique 
d’économie d’énergie se limite à changer 
3 ampoules… qui sur une année, ont permis 
de réaliser près de 500 000€ d’économies ! 
 
Au dernier Conseil Municipal, sur les 5 
élus d’opposition, seuls deux étaient 
présents ! Eux, les rois de la chaise vide 
veulent « déboulonner le pouvoir en place » 
Sérieux ? Eux, qui se présentent une fois 
UDI, une autre MODEM, et dernièrement 
« macronistes » !? Un couple en alternance… 
d’abord Véronique Guillotin démissionnaire 
par 2 fois de son mandat de conseillère 
municipale,  puis  Bruno Gui l lot in, 
régulièrement absent des animations de 
la ville. 
Quoi qu’il en soit, les deux valident la 
politique de Macron, qui n’hésite pas à 
s’acoquiner avec le RN pour arriver à ses 
fins, qui s’obstine dans sa politique assassine 
envers les services publics comme la 
suppress ion de 4000 postes  de 
professeurs faisant fi de sa promesse d’un 
enseignant dans chaque classe. La 
fédération des parents d’élèves se bat et 
se fait entendre pour obtenir des 

professeurs, dans chaque matière pour 
tous les collégiens. Le 20 novembre dernier, 
90 % des parents ont soutenu l’action 
« d’école morte »  ; parents, élus de la 
majorité se sont retrouvés sur le parvis 
du col lège pour manifester leurs 
inquiétudes. Et l’opposition ? …. Pas là  ! 
1er de la classe en absentéisme, en brassage 
de vent !  
 
Faire plus avec moins ! Un exercice toujours 
plus compliqué chaque année pour boucler 
le budget ! Equilibré au centime d’euro 
près ! Contrairement à celui de l’Etat, qui 
dilapide des milliards et impose des 
économies drastiques aux collectivités 
territoriales ! 
 
Pour aborder un sujet plus léger, nous 
souhaitons bonne chance à Melle Assia 
Roosz-Tomenti, élue Miss Lorraine en 
octobre dernier, concourant pour le sacre 
de Miss France. Au moment de la rédaction, 
nous ne pouvons que lui souhaiter 
d’accomplir tous ses rêves, s’épanouir 
dans ses fonctions qui seront les siennes. 
 
Bravissimo à cette 47ème édition du 
Festival du Film Italien : 39500 entrées, 
des films variés et de qualité, réalisateurs 
italiens, autrices et auteurs, pasta, piadina, 
et tutti quanti…. Carton plein ! Vivement 
la prochaine ! 
 
L’ensemble de notre groupe majoritaire 
présente à chacune et chacun d’entre 
vous leurs vœux les plus sincères pour 
cette nouvelle année. Que 2025 vous 
apporte joie et bonheur, réussites, une 
santé sans faille et de nombreux rêves !  

 Groupe d’opposition. Chères Villeruptiennes, chers Villeruptiens,
La 47e édition du  Festival du Film Italien s’est terminée et, une nouvelle 
fois, il aura été un événement culturel majeur de notre territoire avec 
une programmation de qualité. Notre groupe tient à saluer le travail 
de la présidente, de son équipe ainsi que l’implication de tous les bénévoles 
et associations; rouages essentiels au bon déroulement de ce festival. 
Toutefois, ce festival a encore du potentiel à développer en profitant 
de cette période automnale pour animer la ville, la mettre aux couleurs, 
aux saveurs de l’Italie : musique, animation en ville, marché des saveurs 
italiennes entre autres… Cette partie - hors programmation - c’est à la 
commune de s’y employer, comme d’ailleurs de s’assurer de la sécurité 
et de la propreté de la ville. Tout ne peut pas reposer sur le pôle de 
l’image ! 
 
Dernièrement, le maire et sa majorité plurielle ont été les seuls élus de 
la CCPHVA à refuser de prendre la compétence santé.  
C’est inacceptable! Par leurs votes, Villerupt est désormais une « MINORITÉ 
DE BLOCAGE ». Persister dans cette voie, c’est condamner Villerupt et 
Audun-le-Tiche à l’aggravation de la désertification médicale. Le maire 
et sa majorité devront en assumer les conséquences.  
Et, non! Ce n’est ni la faute de l’État (ARS agence régionale de santé), ni 
celle du Conseil Régional qui ont déjà fait savoir qu’ils accompagneront 
les projets pour ces deux communes, encore faut il en prendre la 
compétence.  La santé est une de vos préoccupation prioritaires. Comment 

accéder à un médecin généraliste ? Comment réaliser votre mammographie 
de dépistage ? Si nous percevons, depuis quelques semaines, une 
accélération de la communication de la part de la ville; l’essentiel reste 
à faire faute de quoi la situation à Villerupt va continuer à se dégrader.  
Les téléconsultations sont, certes, un moyen palliatif intéressant que 
nous soutenons. Proposées, depuis peu, par des professionnels de santé, 
ce dispositif a été soutenu financièrement par l’État, le Conseil Départemental 
et le Conseil Régional sans leurs investissements ce point de téléconsultations 
n’aurait certainement pas pu voir le jour. Saluons aussi les initiatives 
privées de certaines pharmacies dans ce domaine. 
Mais, nous insistons avec la plus grande solennité sur l’extrême urgence 
de construire une MSP, Maison de Santé Pluriprofessionnelle.  
Les habitants l’attendent, les professionnels aussi. Sans cela, il est fort à 
parier que plus aucun médecin ne s’installera sans cela, Villerupt perdra 
son cabinet de radiologie ! 
Le plus mauvais des mandats, cela ne fait que se confirmer et ce, sans 
qu’on les force ! 

 
« Le Renouveau » : Judicaële Bodet, Loredana Di Luigi,  
Daniel Onyszczuk, Valère Salvestrini et Bruno Guillotin.   

 
L’équipe de Renouveau est à votre écoute. 



www.mairie-villerupt.fr

Pierrick SPIZAK - Maire de Villerupt, 

les Conseillers Municipaux,

les élus du Conseil Municipal des Enfants, 

les agents de la Ville vous souhaitent


